# **INFO/Foro 20**

## Lima, agosto de 2024



INFO/Foro divulga noticias, datos de interés, referencias documentales e informaciones breves para el seguimiento de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE) desde una perspectiva ciudadana regional, latinoamericana y caribeña.

# El complicado momento regional de América Latina y sus repercusiones en las relaciones con la UE.

Entrado el mes de agosto en su recta final, el "mientras tanto" veraniego post-electoral europeo se acerca a su fin. El que parece no tener fin es el latinoamericano y caribeño, aquejado en las últimas semanas, y sin viso de término a la vista, por los efectos a nivel regional de las elecciones venezolanas del 28 de julio pasado.

Desde varios números atrás INFO/Foro advirtió sobre la significación y trascendencia de las elecciones presidenciales en Venezuela, para el país como para la región. Y, lamentablemente, lo ocurrido a este respecto ha generado una crisis política de imprevisibles consecuencias en el país y un verdadero cisma que trasciende las fronteras venezolanas afectando a toda la región.

Es así que, mientras sigue abierta la cuestión y el régimen venezolano se hunde en el descrédito internacional seguro del apoyo de sus aliados incondicionales (Rusia, China, Irán Cuba, Nicaragua, etc.), la región, y en especial la CELAC, quedan atrapadas en un laberinto en el que por el momento no se vislumbra una posible salida.

De allí que el "mientras tanto" latinoamericano y caribeño, retomando el título de varias ediciones anteriores de nuestro boletín, tiene por delante una duración incierta, compleja y de difícil superación en sus actuales términos, con el agregado de algunas variables que trascienden a la región por su naturaleza geopolítica internacional.

Por tal razón el presente número de INFO/Foro, se centrará en lo que representan los contestados resultados de las elecciones venezolanas para la región y para sus relaciones con la UE, sin desconocer que varias otras cuestiones retoman su curso al término del "mientras tanto" europeo. Sobre ellas volveremos en la siguiente edición de nuestro boletín.

### 

# Sombras y luces de un complicado momento regional en América Latina

Estando el momento político latinoamericano y caribeño marcado por lo acontecido en Venezuela, por allí comenzaremos nuestra revisión mensual de lo ocurrido en la región, pero también INFO/Foro 20 repasará algunos otros aspectos de un acontecer regional con varios nubarrones y algunas, pocas, luces en su horizonte inmediato.

#### La región y el laberinto venezolano

Las que se suponía iban a ser las elecciones de la "normalización democrática" de

Venezuela terminaron transformándose en el "inicio de un nuevo descenso al abismo de la crisis política y el conflicto social" en el país con repercusiones en toda la región.<sup>1</sup>

Luego del 28 de julio, superada la tensión por lo que pudiera ocurrir el día de la elección mientras se votara, la incertidumbre pasó a predominar ante la duda sobre cómo iban a reaccionar los candidatos una vez conocidos los resultados (aspecto en el que ocurrió lo que muchos preveían: atribución del triunfo por el oficialismo y rechazo de esa victoria por la oposición), para dar paso de inmediato a la preocupación por las consecuencias que pudieran tener, dentro y fuera del país, el comportamiento de los actores políticos venezolanos.

Ante el "atrincheramiento" de Nicolás Maduro en unos resultados no comprobados ni verificados, como previamente fuera acordado con la oposición en Barbados en octubre pasado, en la interna, el Gobierno venezolano ha optado por la estrategia del ataque como mejor defensa, aplicando una dura represión contra sus opositores. Es así que mientras la oposición denuncia los resultados y apela a la movilización contra el régimen, autodenominado "cívico-militar-policial" [sic], sus militantes son perseguidos y reprimidos violentamente.<sup>2</sup> En tanto, en el

frente externo al que ambas partes apelan para validar sus posiciones, la región latinoamericana se fractura políticamente revelándose incapaz de mediar para lograr una solución pacífica a la crisis.

Y nada indica que el gobierno esté dispuesto a abandonar el poder, ni a hacer concesiones. De allí también la limitada capacidad de incidencia de la región o de la comunidad internacional para cambiar la balanza del poder en el país. "La expectativa de que el desconocimiento por parte de la comunidad internacional de autoproclamada victoria electoral de Maduro podría inclinar el péndulo hacia la oposición tiene poca probabilidad, dado que la situación a nivel nacional se encuentra de nuevo en un impasse."<sup>3</sup>

Ante ello la región latinoamericana y caribeña ha sido incapaz de pronunciarse como bloque. Siete países han denunciado como fraudulentos los resultados que le otorgan el triunfo a Maduro, otros quince no han reconocido su victoria y exigen la publicación de las actas de votación, mientras Brasil, Colombia y México han intentado mantener abiertos canales de comunicación, sin mucho éxito hasta ahora, con el régimen venezolano y la oposición. En tanto son elocuentes los silencios al respecto de la CELAC, del MERCOSUR, del Consenso de Brasilia, etc.

No cabe duda que la solución a la crisis venezolana debe encontrarse a nivel

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> J. Natanson: "País en descomposición. El antes de este complejo después", en <u>Le Monde diplomatique-Uruguay</u>, Montevideo, año III, Nº 30, pp. 6-7. <a href="https://ladiaria.com.uy/le-monde-diplomatique/articulo/2024/8/pais-en-descomposicion/">https://ladiaria.com.uy/le-monde-diplomatique/articulo/2024/8/pais-en-descomposicion/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> "El Gobierno ha desatado una persecución abierta, televisada y de inédita violencia contra los manifestantes, dirigentes políticos, activistas y, por supuesto, contra las cabezas de la dirigencia opositora. (...) La policía y los servicios de inteligencia están de cacería en la calle con la llamada "Operación Tun Tun", con la que el Estado ha desplegado una intensa propaganda que advierte cómo las fuerzas de seguridad tocarán las puertas de los venezolanos para detenerlos. El terror es parte de la programación impuesta en las redes sociales, donde la gente ha cambiado sus fotos de perfil y sus señas y ha borrado mensajes pasados que pueden parecer críticos. La gente ha dejado de hablar". F. Singer: "La crisis política en Venezuela se adentra en terreno desconocido", en El País, Madrid / Caracas, 04/08/2024, https://elpais.com/america/2024-08-04/la-crisis-politica-en-venezuela-se-adentra-en-terreno-desconocido.html

R. Cardozo Álvarez: "A Maduro solo lo sostiene la fuerza", en <u>DW, 09/08/2024, https://www.dw.com/es/a-maduro-solo-lo-sostiene-la-fuerza/a-69903646</u>

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> G. Maihold: "El impasse venezolano tras las elecciones del 28 de julio". en <u>DW</u>, 14/08/2024. <a href="https://www.dw.com/es/el-impasse-venezolano-tras-las-elecciones-del-28-de-julio/a-69938705">https://www.dw.com/es/el-impasse-venezolano-tras-las-elecciones-del-28-de-julio/a-69938705</a>

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> El lunes 29 de julio ya habían estallado crisis diplomáticas con Argentina, Chile, Costa Rica, Perú, Panamá, República Dominicana y Uruguay. X. Coscojuela: "Venezuela se hunde en la incertidumbre", lbidem... pp. 4-5, <a href="https://ladiaria.com.uy/le-monde-diplomatique/articulo/2024/8/venezuela-se-hunde-en-la-incertidumbre/">https://ladiaria.com.uy/le-monde-diplomatique/articulo/2024/8/venezuela-se-hunde-en-la-incertidumbre/</a>

nacional, pero, y "aunque Maduro haya pedido a Estados Unidos "sacar sus narices" de los asuntos de Venezuela, es evidente que Washington es el actor externo central en el conflicto y con quien el régimen aspira a negociar directamente de acuerdo con los contactos que se realizaron en Qatar" [en 2023 y en razón de las cuales se levantaron parcialmente las sanciones norteamericanas sobre el petróleo venezolano]. Por ello, "los calendarios políticos, tanto a nivel nacional como en Estados Unidos, orientan en cierta medida: las elecciones en Estados Unidos en noviembre y el inicio de los nuevos gobiernos en este país y en Venezuela definen un horizonte claro para cualquier esfuerzo negociador, si las partes logran decidir entrar en esta lógica".5

Por el momento "resulta difícil, en un panorama en permanente cambio, arriesgar pronósticos sobre el futuro inmediato de Venezuela. Si el CNE [Consejo Nacional Electoral] finalmente difunde las actas de votación y la victoria de Maduro se comprueba, los organismos de verificación la aceptan y al menos una parte de la comunidad internacional la convalida, el chavismo habrá dado otro paso en el camino de la normalización que había comenzado a recorrer hace dos años. Pero si sigue retaceando la información y las sospechas de fraude se verifican, el país ingresaría en una nueva era institucional de autoritarismo abierto, que podría llevar a un nuevo impasse político y a una agudización aún mayor del conflicto social

Y a nivel regional, el futuro de la CELAC podría verse aún más tensionado, o cuando menos "las opciones de una mayor cooperación o coordinación latinoamericana en cualquiera de los temas de la vasta agenda regional se verían seriamente

afectadas".6



#### La UE y las elecciones en Venezuela

Luego de que la autoridad electoral venezolana le revocara la invitación para observar las elecciones presidenciales, y una vez conocidos los resultados anunciados por la CNE, la UE dijo que los mismos no pueden ser reconocidos "sin pruebas que los respalden". A través de un comunicado el Alto Representante para Asuntos Exteriores de la UE, Josep Borrell, expresó su profunda preocupación por la situación en Venezuela tras las elecciones presidenciales del 28 de julio, y además señaló que "cualquier intento de retrasar la publicación completa de las actas de votación solo arrojará más dudas sobre la credibilidad de los resultados publicados oficialmente". La respuesta del gobierno venezolano provino de su Ministro de Relaciones Exteriores en términos de que la UE "saque sus narices de Venezuela" y que "respete y haga silencio".

Ante la publicación por la oposición de las actas electorales, la UE pidió una verificación independiente de los registros electorales, indicando que debería ser realizada "si es posible por una entidad con reputación internacional". En ese contexto, la UE subrayó la importancia de mantener las manifestaciones y protestas de manera pacífica, e hizo un llamado a la calma y moderación, instando a las autoridades y fuerzas de seguridad venezolanas a "respetar plenamente los derechos

3

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> C. Malamud: "Las repercusiones latinoamericanas de las elecciones venezolanas", Real Instituto Elcano, Madrid, 30/07/2024. <a href="https://www.realinstitutoelcano.org/comentarios/las-repercusiones-latinoamericanas-de-las-elecciones-venezolanas/">https://www.realinstitutoelcano.org/comentarios/las-repercusiones-latinoamericanas-de-las-elecciones-venezolanas/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> G. Maihold: Ob. cit.

humanos, incluida la libertad de expresión y de reunión".

A su vez, el bloque manifestó que "la Unión Europea está seriamente preocupada por el creciente número de detenciones arbitrarias y el continuo acoso a la oposición, exigiendo el fin de estas prácticas y la liberación de todos los presos políticos. Además valoró los esfuerzos de socios regionales para promover el diálogo y una solución negociada a la crisis.

Finalmente la comunicación remarcó que "respetar la voluntad del pueblo venezolano sigue siendo la única manera de que Venezuela restablezca la democracia y resuelva la actual crisis humanitaria y socioeconómica".

Tanto la petición de verificación como el llamado de la UE a respetar las manifestaciones han sido calificados de "vergüenza" por parte de Nicolás Maduro.<sup>7</sup>

#### 

#### Argentina-Brasil a raíz de Venezuela.

Pero la tensión diplomática generada entre Argentina y Venezuela a raíz de la expulsión por Caracas de los diplomáticos argentinos acreditados ante el gobierno del país tuvo un inesperado e impensado "efecto colateral" para las relaciones entre Argentina y Brasil.

Se trata del rol asumido por Brasil para custodiar la representación diplomática de Argentina en Caracas y, con ello, la protección de seis opositores venezolanos que están refugiados en la legación hace cuatro meses. Tanto el presidente argentino, Javier Milei, como la líder opositora

venezolana, María Corina Machado, han agradecido públicamente al brasileño Luiz Inácio Lula da Silva este gesto de enorme calado político en medio de la crisis abierta tras las elecciones presidenciales.

Por otra parte la decisión de Brasil, que también ha asumido representar a Perú, supone una inesperada colaboración entre el presidente izquierdista brasileño y el mandatario argentino de extrema derecha, que mantienen una gélida relación y nunca se han reunido. El presidente Milei se ha mostrado muy satisfecho por la resolución de un rompecabezas producto de intensas diplomáticas. "Agradezco gestiones enormemente la disposición de Brasil a hacerse cargo de la custodia de la Embajada argentina en Venezuela", ha expresado en X (antes Twitter).

La decisión de Lula de aceptar la petición de Milei puede ser también interpretada como un mensaje a Maduro, otra vuelta de tuerca en la presión internacional para que haga públicas las actas de cada mesa electoral. Por su parte, Milei ha dejado de lado las grandes diferencias que mantiene con su par brasileño para destacar, en cambio, la cercanía entre ambos países: "Los lazos de amistad que unen a la Argentina con Brasil son muy fuertes e históricos".8

Sus palabras llegan menos de un mes después de ignorar al presidente Lula en su primera visita a Brasil, cuando participó en un evento de la ultra derecha con el expresidente y aliado Jair Bolsonaro poco después de anular su presencia en una cumbre de Mercosur.<sup>9</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> M. Banchón: "Verificar los resultados electorales en Venezuela es posible", en <u>DW</u>, 06/08/2024, <u>https://www.dw.com/es/ue-verificar-los-resultados-electorales-en-venezuela-es-posible/a-69860153</u>

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> M. Centera y N. Galarraga Gortázar: "Brasil asume la embajada de Argentina en Venezuela y protegerá a los seis opositores refugiados allí", en <u>El País</u>, Buenos Aires / São Paulo, 01/08/2024, <a href="https://elpais.com/america/2024-08-01/brasil-asume-la-embajada-de-argentina-en-venezuela-y-protegera-a-los-seis-opositores-refugiados-alli.html">https://elpais.com/america/2024-08-01/brasil-asume-la-embajada-de-argentina-en-venezuela-y-protegera-a-los-seis-opositores-refugiados-alli.html</a>

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> A este respecto ver Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE: "Los "asuntos corrientes" CELAC-UE en el mientras tanto...", **INFO/Foro** 19, Lima, julio de 2024.

## **Brasil-Nicaragua**

Otra relación bilateral que se ha visto afectada, esta vez negativamente, en la región durante las últimas semanas es la de Nicaragua con Brasil. En concreto el gobierno del presidente Lula da Silva decidió expulsar a la embajadora de Nicaragua en Brasilia en respuesta a una medida idéntica de Daniel Ortega, episodio que muestra el grado de deterioro de la relación bilateral, sin llegar a la ruptura a nivel diplomático.

Las relaciones entre ambos gobiernos se vienen enfriando desde hace tiempo, pero la ausencia del embajador brasileño en Managua en la celebración oficial del 45° aniversario del triunfo de la revolución sandinista generó "descontento" en el gobierno nicaragüense, que pidió la salida del diplomático, y Brasilia actuó entonces en reciprocidad.

Antes, en marzo del año pasado, Brasil se sumó a la lista de países que protestaron en el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas contra la decisión del gobierno de Ortega de retirar la nacionalidad a más de 300 personas en Nicaragua entre que se encontraban periodistas, escritores y opositores en general. 10 Otro encontronazo ocurrió en agosto del año pasado cuando el intento de mediación del presidente Lula da Silva, por pedido del papa Francisco, ante el presidente nicaragüense para la liberación del obispo católico Rolando Álvarez, al que Ortega definió como uno de los "mercenarios del imperio en el país". En esa ocasión Lula da Silva ni siquiera fue atendido por Ortega cuando lo llamó para tratar sobre el asunto. A raíz de lo ocurrido

Lula da Silva afirmó que "Nicaragua se convirtió en un problema, no para otros países, sino para la propia Nicaragua", y dijo: "¿Uno hace una revolución para qué, porque quiere poder o porque quiere mejorar la vida del pueblo de su país? Es eso lo que está en juego".

Pero, según el prestigioso corresponsal brasileño Jamil Chade, lo que está por detrás es algo bastante más profundo: una articulación sigilosa para la salida de Ortega del poder. "Existía un intento de forzar a Ortega a ir hacia un camino de una elección libre y transparente en 2026, a través de un gran acuerdo con la oposición al estilo del acuerdo de Barbados en Venezuela. Ni los europeos ni los estadounidenses tenían entrada en esas conversaciones, quien la tenía era Brasil." Para ello se llevó a cabo una coordinación de las principales potencias occidentales para convencer a Brasil de que fuese el interlocutor de ese proceso en Nicaragua. Pero "eso no le cayó bien a Ortega, esa idea de Brasil como mediador de su salida, una salida que no quiere". Entendiendo que ese proyecto ya estaba en curso, afirma Chade, Ortega, "no solamente expulsó al embajador brasileño, sino que desmontó el papel de Brasil como mediador en una eventual transición nicaragüense". 11

# ALC "estancada en una trampa de bajo crecimiento" – CEPAL 2024

En otro orden de cosas, en su informe anual titulado "Estudio económico de América Latina y el Caribe 2024: trampa de bajo crecimiento, cambio climático y dinámica del empleo", la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) concluye que la región continúa entrampada en una

https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/wpcontent/uploads/2024/07/Foro-Ciudadano INFO-Foro-19 julio-2024 vf.pdf

<sup>10 &</sup>quot;El gobierno de Lula decidió expulsar a la embajadora de Nicaragua en Brasilia en respuesta a una medida idéntica de Daniel Ortega", en <u>la</u> diaria, Montevideo, 09/08/2024, p. 24.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Citado por M. Aguilar: "Gajes del oficio. El liderazgo regional de Brasil es puesto a prueba por Venezuela y Nicaragua", en <u>Brecha, Montevideo, Año 39, Nº 2021, 16/08/2024, p. 19. https://brecha.com.uy/gajes-del-oficio/</u>

situación de bajo crecimiento, caracterizada por un mal desempeño de la inversión y por una baja productividad laboral.

A esto se suma el escaso margen de maniobra para implementar políticas de reactivación, que se ha reducido todavía más producto del aumento de la incertidumbre y volatilidad global. En tal contexto, el organismo corrigió a la baja su proyección de regional para crecimiento este año. ubicándola en torno al 1,8%. Y como enfatizó José Manuel Salazar-Xirinachs, secretario general del organismo, "enfrentar la trampa de crecimiento, aumentar el empleo y crear empleos de mayor productividad requieren el fortalecimiento de las políticas de desarrollo productivo que sean complementadas con políticas macroeconómicas, laborales y de adaptación y mitigación al cambio climático". 12

#### Un avance bioceánico

En medio de este desalentador panorama regional, durante un foro empresarial realizado en Santiago de Chile el pasado 5 de agosto en ocasión de la visita de Estado del presidente Lula da Silva a su homólogo chileno, Gabriel Boric, ambos mandatarios se comprometieron a acelerar las obras del Corredor Bioceánico Vial, que unirá el Atlántico con el Pacífico pasando por Brasil, Paraguay, Argentina y Chile.

El acuerdo bilateral de los presidentes implica que las obras tienen que estar listas para el primer semestre de 2025, con el fin de poder conectar los mercados de América del Sur con los asiáticos, retomando un proyecto de vieja data (2015), pero relanzado en el último año en el marco del "Consenso de Brasilia" con el apoyo

https://www.cepal.org/es/publicaciones/80595-estudioeconomico-america-latina-caribe-2024-trampa-crecimiento-cambioclimatico financiero de CAF-Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, el Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social de Brasil (BNDES), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y FONPLATA-Banco de Desarrollo.<sup>13</sup>

Además de la ventaja comercial, esta obra permitirá atravesar el territorio americano sin pasar por el Canal de Panamá, y reducirá hasta en dos semanas el tiempo de los envíos hacia Asia ahorrando "1.000 dólares por cada contenedor exportado", en palabras del presidente Lula da Silva. Pero la concreción de tan ambicioso provecto. además de las obras de infraestructura demandará acuerdos en materia aduanera, controles fitosanitarios, zoosanitarios y de migración. "Por otro lado, en los puntos fronterizos se tienen que desarrollar de estructuras telecomunicaciones adecuadas para agilizar los tiempos, para evitar que los servicios de transporte se vuelvan costosos por las demoras en las fronteras", algunos ejemplos de las tantas asignaturas pendientes para una efectiva integración regional latinoamericana.<sup>14</sup>

#### La alianza ultraderechista de AL y la UE

Los crecientes vínculos entre las extremas derechas de AL y de la UE han merecido la atención de **INFO/Foro** desde hace varios números atrás. En este contexto se inscribe la Alianza por la Libertad, una iniciativa del

https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/wpcontent/uploads/2024/07/BRIEF-5 Foro-Ciudadano ConsensodeBrasilia julio2024VF.docx-Documentos-de-Gooole.odf

Sobre el "Consenso de Brasilia" y el apoyo financiero de los bancos de desarrollo a su programa de infraestructuras ver: "El Consenso de Brasilia: ¿un "atajo" para la avanzar en la integración regional sudamericana?", Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE, Brief/5, Lima-Montevideo, julio de 2024, en

A. Bürgi: "Chile y Brasil acordaron terminar un viejo sueño de Milei: El Corredor Bioceánico", en <u>Urgente 24</u>, Buenos Aires, 08/08/2024, <a href="https://urgente24.com/mundo/chile-y-brasil-acordaron-terminar-un-viejo-sueno-milei-el-corredor-bioceanico-m582809">https://urgente24.com/mundo/chile-y-brasil-acordaron-terminar-un-viejo-sueno-milei-el-corredor-bioceanico-m582809</a>

diputado federal brasileño Eduardo Bolsonaro del Partido Liberal (PL) para construir "una estructura con capacidad de articular, fortalecer, compartir experiencias", entre partidos de extrema derecha de ambas regiones. Presentada durante la Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC) de Camboriú (Brasil) del mes de julio, la Alianza será lanzada en Portugal el próximo octubre con la participación del PL, Chega (Portugal) y Vox (España). También se han realizado contactos con Fratelli d'Italia y Lega Nord (Italia).

La propuesta de la Alianza para la Libertad es similar a la de *The Movement*, una organización creada por el estadounidense Steve Bannon con el objetivo de agrupar a partidos de derecha de todo el mundo que no prosperó. Eduardo Bolsonaro, designado por Bannon en 2019 como representante del movimiento en América Latina, ha tejido lazos con representantes de la extrema derecha de países como Bolivia, Chile, Argentina (recordar la participación del presidente J. Milei en el evento de Camboriú), El Salvador, Portugal, Países Bajos, España, Italia y, por supuesto, Estados Unidos.<sup>15</sup>

Y mientras tanto, el presidente argentino, Javier Milei, continúa con su prédica animando a la construcción de un bloque regional de extrema derecha, anunciando su participación en un evento de tal orientación en México. Se trata de una actividad de la CPAC (por sus siglas en inglés) que tendrá lugar en la capital mexicana los días 23 y 24 de agosto y, según la información de los organizadores del encuentro, Milei presentará "un firme mensaje sobre la imperiosa necesidad de seguir luchando por

la libertad en América Latina y el mundo". El texto anticipó que su discurso será uno de "los momentos culminantes del evento, atrayendo la atención de líderes conservadores y defensores de la libertad en toda la región". 16

Sin embargo, dadas las tensiones políticas internas del bloque libertario que gobierna Argentina, y una complicada agenda parlamentaria por delante, finalmente el presidente Milei canceló su asistencia al evento. Pero de cualquier forma... la ultraderecha continúa trabajando en la región y en su alianza con la europea.

#### 

El Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE es un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y formulación de propuestas para fortalecer la capacidad de incidencia política de sus integrantes en el ámbito de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE).

Sus convocantes iniciales son Coordinadora de la Mujer y Alianza por la Solidaridad/ActionAid, Bolivia; Foro Nacional por Colombia y Red Nacional de Mujeres de Colombia, Colombia; Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), Ecuador; Fundación Nacional para el Desarrollo (FUNDE), El Salvador; DESCO, Grupo Propuesta Ciudadana, Asociación Arariwa y Centro de la Mujer Peruana "Flora Tristán", Perú; Universidad CLAEH, Cotidiano Mujer y Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR), Uruguay.

https://apublica.org/2024/07/bolsonaristas-articulam-na-europa-criacao-de-coalizao-da-extrema-direita-internacional/#

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> A. Maciel: "Bolsonaristas articulam na Europa criação de coalizão da extrema direita internacional", en <u>Agência Pública</u>, São Paulo, 9 de julho de 2024,

<sup>&</sup>quot;Milei viajará a México para reunirse con empresarios y participar del foro de derecha CPAC pero no se verá con López Obrador", en Infobae, 13/08/2024.

https://www.infobee.com/politica/2024/08/13/javier-milei-viajara-a-mexico-para-reunirse-con-empresarios-y-participar-del-foro-dederecha-cpac/

## FORO CIUDADANO PARA LAS RELACIONES CELAC-UE

Jirón María Parado de Bellido 150, Magdalena del Mar, Lima, Perú. +51 998342992

contacto@propuestaciudadana.org.pe forociudadano.celacue@gmail.com https://propuestaciudadana.org.pe/forociudada no-celac-ue -

@forocelacue - @FCRCUE

Coordinador: Jorge Balbis jbalbis.foro@gmail.com

**2**+52 55 5163 5394 - +598 9977 6165

